

1.2.2 Evolution du personnel du MDN

Le ministère de la Défense nationale (MDN) est le second employeur, après le ministère des postes, de personnel civil à plein temps dans l'ensemble des ministères du gouvernement fédéral. Pour l'année financière 1978-1979, le MDN avait un effectif total de quelques 33,700 employés civils et de 79,000 employés militaires. Même si les civils et militaires remplissent côte à côte des fonctions diverses et complexes, l'administration des employés civils est décentralisée et confiée aux régions. La présence de plus en plus marquée de la femme dans l'activité économique a amené le MDN à procéder en 1978 à une révision de sa politique à l'égard de l'emploi de personnel féminin. En 1978, les employées civiles totalisaient 9,697 personnes, soit environ 30% de l'effectif civil total. Au niveau des effectifs des Forces armées canadiennes, on comptait environ 4,726 femmes, soit 6% du total.

Pour la période 1970 à 1978, nous observons au tableau 1.4 que les effectifs des Forces armées et du personnel civil sont demeurés relativement stables, particulièrement depuis 1972. Durant ces sept dernières années, les militaires ont représenté un peu plus de 70% des effectifs totaux par année. Au cours de la période considérée, le personnel civil a montré une certaine progression pour passer de 31,000 en 1970 à quelques 33,800 en 1979 alors que les effectifs militaires, qui étaient de 88,500 en 1970, ont un niveau autorisé de 79,300 pour l'année financière 1979-1980.

Le tableau 1.5 présente les paiements totaux en traitements et salaires, versés par le MDN à chaque année. Nous observons que, malgré une certaine stabilité des effectifs totaux, la masse salariale n'a cessé d'augmenter pour passer de 986.2 millions en 1970 à 1.3 milliards en 1974 et à quelques 1.9 milliards en 1978 et 1979. Tel que l'indique la seconde ligne de ce tableau, les paiements en traitements et salaires représentent toujours une partie importante du budget du MDN, bien que celle-ci tende à diminuer. De 54.1% en 1970, elle tombe à 52.5% en 1974 pour finalement représenter 45% du budget du MDN en 1979.